

Franz Hinkelammert (1931-2023) Biografía intelectual y contribuciones al pensamiento crítico latinoamericano desde una teología profana

Antonio Luis HIDALGO-CAPITÁN
alhc@uhu.es
Universidad de Huelva
(España)

Ana Patricia CUBILLO-GUEVARA
anapatricia.cubillo@
professor.universidadviu.com
Universidad Internacional
de Valencia
(España)

Franz Hinkelammert (1931-2023) Intellectual biography and contributions to Latin American critical thought from a profane theology

Resumen/Abstract

- 1. Introducción**
- 2. Biografía intelectual de Franz Hinkelammert**
 - 2.1. Su infancia y juventud en Alemania, entre el Tercer Reich y la Guerra Fría (1931-1963)**
 - 2.2. Su experiencia chilena entre la democracia cristiana y la vía chilena al socialismo (1963-1973)**
 - 2.3. Sus años de transición, entre el exilio alemán y el retorno a América Latina (1973-1982)**
 - 2.4. Su establecimiento en Costa Rica y su participación en el DEI (1982-2007)**
 - 2.5. Sus últimos años y su participación en el GPC (2007-2023)**
- 3. Revisión sistematizada de la obra de Franz Hinkelammert**
 - 3.1. Hinkelammert como economista neomarxista de la dependencia**
 - 3.2. Hinkelammert como teólogo profano de la liberación**
 - 3.3. Hinkelammert como filósofo crítico de la modernidad**
- 4. Comentario final**
- 5. Bibliografía activa**
- 6. Bibliografía pasiva**

Franz Hinkelammert (1931-2023) Biografía intelectual y contribuciones al pensamiento crítico latinoamericano desde una teología profana

Antonio Luis HIDALGO-CAPITÁN
alhc@uhu.es
Universidad de Huelva
(España)

Ana Patricia CUBILLO-GUEVARA
anapatricia.cubillo@
professor.universidadviu.com
Universidad Internacional
de Valencia
(España)

Franz Hinkelammert (1931-2023) Intellectual biography and contributions to Latin American critical thought from a profane theology

Citar como/cite as:

Hidalgo-Capitán AL, Cubillo-Guevara AP (2024). Franz Hinkelammert (1931-2023). Biografía intelectual y contribuciones al pensamiento crítico latinoamericano desde una teología profana. *Iberoamerican Journal of Development Studies* 13(1):214-239.
DOI: 10.26754/ojs_ried/ijds.9977

Resumen

A modo de homenaje, en memoria de Franz Hinkelammert, en este artículo se construye un relato de la dimensión intelectual de su vida, articulado en cinco etapas, desde su nacimiento en 1931 hasta su fallecimiento en 2023. También se realiza una revisión sistematizada de su obra, a partir de sus libros, estableciéndose tres grandes temas: la teoría neomarxista de la dependencia, la teología profana de la liberación y la crítica filosófica de la modernidad.

Palabras clave: Franz Hinkelammert, teoría de la dependencia, teología de la liberación, crítica de la modernidad.

Abstract

As a tribute, in memory of Franz Hinkelammert, this article constructs an intellectual story of his life articulated in five stages, from his birth in 1931 to his death in 2023. A systematized review of his work is also carried out, based on his books, establishing three major topics: the neo-Marxist theory of dependency, the profane theology of liberation and the philosophical criticism of modernity.

Keywords: Franz Hinkelammert, dependency theory, liberation theology, criticism of modernity.

1 Introducción

El 16 de julio de 2023 falleció en San José (Costa Rica), a los noventa y dos años, Franz Josef Hinkelammert. Fue un intelectual transdisciplinario y gran ensayista, alemán de nacimiento y nacionalidad, y latinoamericano de vocación, residente a lo largo de su vida en Alemania, Chile, Honduras y Costa Rica. Hinkelammert tuvo dos esposas, fue padre de siete hijos¹ y disfrutó de una larga vida; le gustaban el teatro, la música, el baile, el cante, las fiestas, el tabaco, el vino, los licores, el chocolate, la buena mesa y la conversación. Formado en Economía, Teología y Filosofía en las universidades de Friburgo, Hamburgo y Münster, era doctor en Economía por la Universidad Libre de Berlín y fue profesor de diferentes materias de Economía y de Sociología en la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), en la Universidad Libre de Berlín, en la Universidad de Costa Rica, en la Universidad Autónoma de Honduras y en la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA). Durante más de treinta años, fue docente e investigador del Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI) y, tras retirarse, lideró el Grupo Pensamiento Crítico (GPC) durante más de quince años, ambos en Costa Rica.

A lo largo de su vida, Hinkelammert publicó cientos de ensayos sobre teología, filosofía, economía, sociología, política, antropología, psicología y derecho. Este intenso trabajo intelectual le valió numerosas distinciones académicas y sociales. Así, en 2001 el DEI publicó el libro *Itinerarios de la razón crítica. Homenaje a Franz Hinkelammert en sus 70 años*,² que reunió varias entrevistas que le realizaron en los años previos, así como trabajos de sus compañeros del DEI y de reputados teólogos de la liberación. Y, en 2022, la revista *Utopía y praxis latinoamericana* publicó el número monográfico «Utopía y praxis en el humanismo crítico de Franz Hinkelammert»,³ en el que numerosos discípulos de Hinkelammert glosaron su extensa obra con motivo de su 90 cumpleaños. También le concedieron cinco doctorados *honoris causa*: UNA (2002), UniBrasil (2005), Universidad Bolivariana de Chile (2007), Universidad de La Habana en Cuba (2013) y Universidad Nacional de Cuyo en Argentina (2015). Además, recibió el Premio Nacional Aquileo Echeverría (Costa Rica, 2003) y el Premio Libertador al Pensamiento Crítico (Venezuela, 2006). En 2008 la UNA creó en su honor la Cátedra de Pensamiento Crítico Franz Hinkelammert, en torno a la cual se articuló el GPC. Y, en 2017, la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de El Salvador creó la Colección Virtual Franz Hinkelammert, en la que se pueden consultar digitalizados la mayoría de sus trabajos.

Hinkelammert es conocido en toda América Latina por su participación en tres importantes corrientes del pensamiento crítico latinoamericano. En el ámbito de la economía, en el que era doctor, fue uno de los economistas neomarxistas de la teoría latinoame-

- 1 Hinkelammert tuvo siete hijos: con su primera esposa alemana, tres (Johannes, Kathia y Ana) y, con su segunda esposa hondureña, Vilma Pilar Palma, cuatro (Francisco José, Franklin Armando, Diana Maricela y Vilma Paola).
- 2 Disponible en <https://commons.ptsem.edu/id/itinerariosdelar00duqu>.
- 3 Disponible en <https://produccioncientificaluz.org/index.php/utopia/issue/view/3720>.

ricana de la dependencia y participó en los intensos debates que tuvieron lugar en Santiago de Chile a finales de los años sesenta y principios de los setenta del siglo XX. En el ámbito de la teología, en el que tenía una variopinta formación y una gran experiencia por su trabajo en el DEI, fue uno de los teólogos profanos de la teología latinoamericana de la liberación. Y, en el ámbito de la filosofía, participó en la red latinoamericana de filósofos de la Modernidad/Colonialidad/Decolonialidad.

En este trabajo, presentamos una biografía intelectual de Hinkelammert, construida en forma de relato a partir de múltiples datos extraídos de diferentes entrevistas y notas autobiográficas y biográficas, identificadas como bibliografía pasiva al final de este documento (Duque y Gutiérrez 2001, Solano 2007, Hinkelammert 2012a, Fernández-Nadal y Silnik 2012, Fernández-Nadal 2017, Mora 2023, Tamayo 2023, Dussel y Colmenares 2023); biografía que viene acompañada de una revisión sistematizada de su obra, en la que se han identificado sus documentos más relevantes y los principales temas de su trabajo intelectual.

2 Biografía intelectual de Franz Hinkelammert

El relato de la vida intelectual de Hinkelammert puede estructurarse en cinco etapas, a partir de una serie de hitos históricos que implicaron cambios profundos en su existencia, como fueron su nacimiento en Alemania en 1931, su establecimiento en Chile en 1963, su retorno a Alemania en 1973, su establecimiento definitivo en Costa Rica en 1982, su jubilación en 2007 y su fallecimiento en 2023. De aquí surgen las siguientes etapas de su biografía intelectual: su infancia y juventud en Alemania, entre el Tercer Reich y la Guerra Fría (1931-1963); su experiencia chilena, entre la democracia cristiana y la vía chilena al socialismo (1963-1973); sus años de transición, entre el exilio alemán y el retorno a América Latina (1973-1982); su establecimiento en Costa Rica y su participación en el DEI (1982-2007), y sus últimos años y su participación en el GPC (2007-2023).

2.1. Su infancia y juventud en Alemania, entre el Tercer Reich y la Guerra Fría (1931-1963)

Franz Josef Hinkelammert nació en Emsdetten, una pequeña localidad de la provincia de Westfalia de la República de Weimar. Y lo hizo el 12 de enero de 1931, dos años antes del establecimiento de la Alemania nazi (1933-1945) aunque, durante la Segunda Guerra Mundial, se trasladó a la cercana localidad de Herford, de unos cuarenta mil habitantes.

Hinkelammert creció en una familia católica conservadora, siendo el segundo hijo de tres hermanos (Hildegart, Franz y Paul) del matrimonio formado por Maria Kippenbrock y Josef Hinkelammert. Su madre fue ama de casa, mientras que su padre fue un veterano de la Primera Guerra Mundial (con importantes secuelas físicas), que se desempeñaba como maestro de escuela (pese a contar con un doctorado en Economía)⁴ y que, durante la Segunda Guerra Mundial, trabajó como maestro de los soldados que debían recualificarse al abandonar el Ejército, por no ser ya aptos para el servicio. El carácter religioso de su padre, que era próximo al ala democrática de los católicos alemanes (que se convertiría en la Unión Demócrata Cristiana —CDU— en 1949), hizo que su familia mantuviese una actitud crítica frente al nazismo, pese a vivir en una casa facilitada por el Ejército alemán. Su interés por cuestiones teológicas le hacía sostener que todo modelo económico tenía como axioma una determinada teología.

Hinkelammert tuvo una infancia feliz y, aunque se vio obligado, como todos los niños alemanes de más de diez años, a participar en las Juventudes Hitlerianas, apenas padeció los horrores de la Segunda Guerra Mundial, que tuvo escaso impacto en las zonas rurales de Westfalia, más allá de algunos bombardeos aéreos de los aliados en 1940 y 1941. Además, se libró de ir al frente porque, cuando Alemania se rindió, él aún no había cumplido la edad de reclutamiento (quince años), y tampoco debió realizar ningún servicio militar alguno posterior (librándose así del adoctrinamiento que se produce en el Ejército). Aunque sí recordaba escenas que percibía como amenazantes, pero que no terminaba de comprender; escenas como la desaparición, de las calles de su pueblo, de las personas que llevaban una estrella amarilla cosida a su ropa, los trenes que pasaban llenos de prisioneros o los soldados que cantaban consignas de odio.

En 1944 comenzó la ocupación aliada de Alemania y la casa donde vivía Hinkelammert en Herford fue confiscada por el Ejército estadounidense. Por ello, la familia de Hinkelammert se vio obligada a trasladarse: primero, a casa de un familiar y, después, a la cercana localidad de Melle, de unos seis mil habitantes, que finalmente quedó bajo el control del Gobierno militar británico. Este Gobierno militar terminó por incluir a Melle dentro de la región de Baja Sajonia y a Emsdetten y Herford en Renania del Norte-Westfalia que, desde 1949, se integrarían como *Länder* en la República Federal Alemana (RFA). Los años de adolescencia en Melle fueron los años en los que Hinkelammert, escuchando a las personas adultas supervivientes de la guerra, terminaría de procesar su conocimiento de los horrores de la Alemania nazi y de la Segunda Guerra Mundial y de interpretar las escenas que recordaba de su infancia. La huella que el nazismo dejó en la infancia de Hinkelammert puede observarse en su crítica constante a los totalitarismos. En esos años, también tuvo su primer acercamiento intelectual al marxismo, con la lectura de *El manifiesto comunista*.

4 Josef Hinkelammert se doctoró en 1936 con la tesis *Alcoholismo social y familia*.

Tras concluir sus estudios de bachillerato en 1949, Hinkelammert ingresó en el noviciado jesuita de Friedrichsburg, para formarse como teólogo (y sacerdote), pero, tras un año en ese centro y pese al interés por la teología, fue incapaz de adaptarse a la disciplina jesuítica y lo abandonó. La teología fue, pues, la primera vocación intelectual de Hinkelammert y su interés por ella lo acompañó toda su vida.

Posteriormente, Hinkelammert fue testigo del llamado «milagro económico alemán», la rápida recuperación económica del país bajo los gobiernos de Konrad Adenauer y la democracia cristiana (1949-1963), y del comienzo de la Guerra Fría, incluyendo la construcción del Muro de Berlín en 1961. Fueron los años universitarios de Hinkelammert, quien, impulsado por las recomendaciones de su padre, comenzó sus estudios de Economía en la Universidad de Friburgo en 1950, pasando posteriormente por la Universidad de Hamburgo y la Universidad de Münster, donde finalmente se graduó en 1955. La universidad alemana de los años cincuenta se caracterizaba por una gran flexibilidad en la conformación del plan de estudios de grado de cada estudiante, lo que le permitió a Hinkelammert matricularse en una gran variedad de cursos universitarios, que incluían materias de Derecho, Literatura, Psicología, Sociología, Filosofía, Teología y Economía, pero, dado que superó los cursos mínimos necesarios para obtener el diploma en Economía, se tituló finalmente en esta disciplina. En la Universidad de Friburgo tomó un curso de un año de Filosofía con el filósofo existencialista cristiano Max Müller, discípulo de Heidegger y, entre los cursos de Teología que llevó, se incluyeron algunos sobre la Doctrina Social de la Iglesia (inspiración de la democracia cristiana), impartidos por el teólogo católico Joseph Höffner en la Universidad de Münster (años después, cardenal y arzobispo de Colonia), lo que sería clave, posteriormente, para su vinculación con la Fundación Konrad Adenauer. Además, Hinkelammert, tras perder a sus padres en 1953, fue ayudante de Höffner, obteniendo así los ingresos necesarios para terminar sus estudios.

Durante sus estudios de Economía, le llamó la atención el modelo neoclásico de competencia perfecta (equilibrio general), por suponer que todos los agentes que participaban en el mercado tenían un conocimiento perfecto de las casi infinitas variables que intervenían en las decisiones de consumo, producción y distribución de la economía de mercado. Aceptar este axioma, para Hinkelammert, era lo mismo que aceptar que la existencia de sujetos omniscientes operando en el mercado y la omnisciencia, según había aprendido en sus estudios de Teología en el seminario y la universidad, era una cualidad reservada exclusivamente a Dios. Había, por tanto, una contradicción entre los conocimientos económicos y teológicos que había adquirido.

Terminada su licenciatura, Hinkelammert obtuvo una beca, en el Instituto de Europa del Este (OEI) en la Universidad Libre de Ber-

lín (FUB), para estudiar Economía Socialista de la Unión Soviética y de otros países de la Europa oriental, bajo la dirección del economista alemán Karl Thalheim, un antiguo intelectual nazi entonces reconvertido en intelectual anticomunista. Hinkelammert simultaneó estos estudios con cursos diversos, entre los cuales se cuentan cursos de Teología Católica impartidos por el teólogo católico Marcel Reding y cursos de Teología Protestante impartidos por el teólogo luterano Helmut Gollwitzer; cursos que serían muy relevantes para la concepción ecuménica de la teología que lo acompañaría durante toda su vida.

Durante los años cincuenta y en el contexto de la Guerra Fría, bajo la dirección de Thalheim y con financiación de la estadounidense Fundación Ford, el OEI de FUB se convirtió en el principal centro de investigación sobre la economía socialista de la Europa occidental, siendo su principal objetivo la comprensión profunda y rigurosa del socialismo real para, posteriormente, poder realizar una crítica fundamentada de ello. Se trataba de un centro de investigación con una clara orientación anticomunista y en el que el Servicio Federal de Inteligencia (BND) reclutaba a algunos de sus miembros. Durante su formación en este centro, Hinkelammert profundizó en el estudio del pensamiento de Karl Marx, Friedrich Engels, Vladímir Lenin y Iósif Stalin, y también en el pensamiento de Adam Smith, David Ricardo, Max Weber y Friedrich Hayek; de ahí procedía su interés por el marxismo y por el neoliberalismo que marcarían toda su obra.

En este mismo centro, y en la línea de investigación de la economía de planificación central de la Unión Soviética, Hinkelammert continuó con sus estudios de posgrado en Economía, obteniendo su doctorado en 1961, con una tesis titulada *El proceso de crecimiento de la economía soviética* (en alemán) (Hinkelammert 1961). En su tesis, Hinkelammert criticó el modelo de planificación central, por suponer que los agentes que participaban en la elaboración del plan tenían un conocimiento perfecto de las casi infinitas variables que intervenían en las decisiones de consumo, producción y distribución de la economía de planificación central. Y, al igual que le ocurría con el modelo neoclásico de competencia perfecta, para Hinkelammert, aceptar este axioma era lo mismo que aceptar la existencia de sujetos omniscientes elaborando el plan, y la omnisciencia, según la teología, era una cualidad reservada exclusivamente a Dios. En esta tesis ya pueden encontrarse los primeros esbozos de su análisis teológico de la sociedad occidental.

Este análisis crítico de las economías de planificación central, que empatizaba con la perspectiva democristiana y anticomunista del Gobierno alemán, fue muy bien acogida en el OEI, donde fue contratado como asistente de investigación en 1961. Sin embargo, el interés por el trabajo de Hinkelammert en el OEI desapareció cuando este, retomando sus preocupaciones por las contradicciones entre la teología y el modelo neoclásico de competencia per-

fecta, comenzó a establecer paralelismos entre la omnisciencia de los agentes que elaboraban los planes socialistas y los agentes que intervienen en los mercados capitalistas.

A partir de ese momento, Hinkelammert dejó de ser suficientemente anticomunista para dicho centro y para Thalheim y no se le permitió obtener el doctorado de habilitación (reconocimiento de que poseía capacidad para la docencia). Además, entre 1961 y 1963, Hinkelammert desarrolló varias investigaciones y escribió varios libros que el OEI no quiso divulgar. Estos hechos fueron percibidos por Hinkelammert como que ya no tenía futuro en la universidad alemana y decidió buscar alguna salida profesional en América Latina. Por aquellos momentos, ya estaba casado y tenía dos hijos.

Pronto supo que el Instituto de Solidaridad Internacional de la Sociedad de Formación Política Demócrata Cristiana (denominada, desde 1964, Fundación Konrad Adenauer —KAS—), entonces dirigido por el politólogo Peter Molt, estaba seleccionando a un profesor para enviarlo a Chile a impartir clases de Sociología Económica y Cooperativismo en la PUC, vinculada con la democracia cristiana chilena. Hinkelammert optó a la plaza y su formación en la Doctrina Social de la Iglesia, junto con su experiencia laboral en el anticomunista OEI, llamó la atención de la fundación democristiana, que lo contrató para la citada tarea. Gracias a ello, pudo renunciar a su plaza de asistente de investigación en 1963 en el OEI.

Antes de viajar a Chile, para poder desempeñar mejor su trabajo, Hinkelammert pasó cuatro meses en 1963 en España, viajando por el país y aprendiendo español por medio del procedimiento de intercambio lingüístico con estudiantes españoles que deseaban aprender alemán.

2.2. Su experiencia chilena, entre la democracia cristiana y la vía chilena al socialismo (1963-1973)

Hinkelammert llegó a Santiago de Chile en 1963 y se incorporó como docente en la Escuela de Sociología de la PUC, dirigida hasta 1964 por el sacerdote jesuita belga Roger Vekemans, uno de los principales ideólogos de la democracia cristiana en América Latina y, posteriormente, uno de los mayores críticos de la teología de la liberación. Vekemans recomendó a Hinkelammert ante otros intelectuales en Chile, lo que le permitió hacer muchos contactos en el ámbito de la democracia cristiana chilena.

Dentro de la PUC, Hinkelammert se vinculó también con el recién creado Instituto de Estudios Políticos (IDEP), dirigido por el intelectual democristiano Jaime Castillo, principal ideólogo de la democracia cristiana chilena, representada por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) y, más tarde, dos veces ministro del Gobierno de Eduardo Frei (1964-1970). Lógicamente, también se incorporó a la KAS en Chile y permaneció vinculado a ella y al IDEP hasta 1967.

Por tanto, durante los primeros años de su estancia en Chile, Hinkelammert se movió en el ámbito académico e intelectual de la democracia cristiana chilena, por aquel entonces bastante plural. De estos primeros años en Chile data su obra *Economía y revolución* (Hinkelammert 1967).

Hinkelammert se integró muy bien tanto en la PUC, donde pronto consiguió una plaza de profesor con contrato indefinido, como en la KAS. Desde allí participó en los debates internos de la democracia cristiana chilena, posicionándose con el sector más progresista de dicha corriente de pensamiento, el cual terminaría escindiéndose del PDC y conformando el Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU) en 1969, posteriormente integrado en la coalición de Unidad Popular (UP) de Salvador Allende. No obstante, la ruptura de la democracia cristiana chilena se produjo en 1967, como consecuencia de lo cual Hinkelammert abandonó la KAS y el IDEP, aunque ello no afectó a su contrato laboral con la PUC. De hecho, este conocimiento de la democracia cristiana desde su interior sería clave para la posterior publicación de trabajos sobre esta corriente de pensamiento.

Previamente, en 1966, Hinkelammert se había incorporado, como profesor, al Instituto Latinoamericano de Doctrina y Estudios Sociales (Ilades), recién creado por la Compañía de Jesús en Santiago de Chile, bajo la dirección de sacerdote francés Pierre Bigo (quien se convertiría años después en otro de los mayores críticos de la teología de la liberación) y la subdirección del sacerdote chileno Gonzalo Arroyo (quien sería uno de los principales teólogos chilenos de la liberación). Este centro, impulsado por la, aún plural, democracia cristiana chilena, pronto se convirtió en un centro de desarrollo de la teología de la liberación en Chile. Por él pasaron otros relevantes teólogos de la liberación, como el sacerdote peruano Gustavo Gutiérrez, el sacerdote brasileño (de origen alemán) Hugo Assmann y el sacerdote chileno Pablo Richard, y en el que se formaron muchos jóvenes procedentes de los movimientos populares cristianos de América Latina. El vínculo del Ilades con la teología de la liberación concluyó a finales de 1969 con el despido de todo el personal, Hinkelammert incluido, y la contratación de personal nuevo; todo ello como consecuencia de la división que se estaba viviendo en la democracia cristiana chilena y latinoamericana. Algunos de los sacerdotes chilenos del Ilades, como Arroyo y Richard, participarían en 1971 en la fundación del movimiento cristianos por el socialismo en Chile.

En este centro fue donde Hinkelammert entró en contacto con la teología de la liberación, con la que terminó empatizando muy bien gracias a la preocupación teológica de su padre, sus estudios de teología en el seminario y la universidad, su participación en los debates internos de la democracia cristiana y su preocupación por las cuestiones referidas a la teoría de la dependencia, que venía desarrollando en el Centro de Estudios de la Realidad Económica

Nacional (Ceren) de la PUC desde 1967. El modelo de funcionamiento del Ilades sirvió, posteriormente, a Assmann y Hinkelammert para la fundación del DEI. Desde el Ilades, Hinkelammert escribió en 1968 el libro *El subdesarrollo latinoamericano* (Hinkelammert 1970a), publicado posteriormente en 1970 y donde se recoge la versión *hinkelammertiana* de la teoría neomarxista de la dependencia latinoamericana.

Por otro lado, en la PUC se creó en 1967 el Ceren, bajo la dirección de Jacques Chonchol, posteriormente uno de los fundadores del MAPU, luego integrado en Izquierda Cristiana (IC), y ministro del Gobierno de Salvador Allende (1970-1973), centro al que se integró Hinkelammert en 1966 y que terminó acogiendo a parte del personal despedido del Ilades, así como a teólogos como Assmann. El Ceren fue un centro interdisciplinario de investigación y enseñanza, editor de la revista *Cuadernos de la Realidad*, que realizó investigaciones sobre la realidad política, social y económica chilena y latinoamericana e impartió cursos de formación sobre ello, además de organizar seminarios internacionales. Sus publicaciones pretendían ser un sustento intelectual del programa político de la UP.⁵

La integración de Hinkelammert en el Ceren fue clave en su vinculación con la teoría de la dependencia, pues lo colocó en el centro del escenario del debate político, social y económico latinoamericano que, en esos momentos, se desarrollaba en Santiago. El debate sobre la teoría de la dependencia había comenzado en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), el *think tank* estructuralista de la teoría de la dependencia, con las aportaciones del economista argentino Raúl Prébisch y del economista brasileño Celso Furtado, a principios y mediados de la década de los sesenta, continuando durante la segunda mitad de esta con las aportaciones del sociólogo brasileño Fernando Henrique Cardoso y el sociólogo chileno Enzo Faletto, por un lado, y del economista chileno Osvaldo Sunkel y el economista argentino Pedro Paz, por otro. Junto a la Cepal, en la Universidad de Chile funcionaba desde 1965 el Centro de Estudios Socioeconómico (CESO), que se convirtió en el principal *think tank* neomarxista de la teoría de la dependencia, y de cuyos intelectuales procedieron las aportaciones neomarxistas al debate. Entre dichos intelectuales estaban los sociólogos brasileños Theotônio dos Santos, Vânia Bamberra y Ruy Mauro Marini, el economista alemán-estadounidense André Gunder Frank, los economistas chilenos Orlando Caputo y Roberto Pizarro y la socióloga chilena Marta Harnecker.

Y la institución espejo del CESO en la PUC fue el Ceren, que puede ser considerado como otro *think tank* neomarxista de la teoría de la dependencia; un espacio de reflexión donde el pensamiento dependentista neomarxista, con algunas influencias del pensamiento de la teología de la liberación derivadas de la incorporación de intelectuales procedentes del Ilades. Desde el Ceren, Hinkelammert debatió en público y en privado, por escrito y oral-

5 *Cuadernos de la Realidad* publicó 17 números entre 1969 y 1973, que pueden consultarse en <https://www.socialismo-chileno.org/PS/ceren/ceren.html>. En ellos, Hinkelammert escribió ocho ensayos, que luego fueron incluidos en diferentes libros.

mente, con casi todos los grandes teóricos de la dependencia e intelectuales neomarxistas que vivieron o pasaron por Santiago a finales de la década de los sesenta y principios de la década de los setenta del siglo XX; muy especialmente con Frank, Dos Santos y Harnecker. Desde el Ceren, Hinkelammert escribió tres libros dedicados al tema del desarrollo: *Dialéctica del desarrollo desigual* (Hinkelammert 1970b), *Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia* (Hinkelammert 1970c) y *La teoría clásica del imperialismo, el subdesarrollo y la acumulación socialista* (Hinkelammert 1973).

2.3. Sus años de transición, entre el exilio alemán y el retorno a América Latina (1973-1982)

El golpe de Estado, liderado por el general Augusto Pinochet en 1973 y apoyado por Estados Unidos, entre otros muchos cambios, supuso el fin del clima intelectual que había convertido a Santiago de Chile en el epicentro del debate sobre la teoría de la dependencia. La represión militar de todo el pensamiento progresista llevó al exilio a casi todos los teóricos de la dependencia que habían recalado en Chile durante la década anterior, así como a gran parte de los intelectuales chilenos vinculada a ella, especialmente a los neomarxistas. Hinkelammert estuvo entre ellos. La década posterior al golpe militar en Chile fueron para Hinkelammert los años de transición entre su vida en Chile y su vida en Costa Rica, y suponen el cierre intelectual de su etapa santiaguina y la apertura de su etapa tica.

Tras el cierre del Ceren y la desposesión de su plaza de profesor de la PUC, y ante la insistencia del embajador, se refugió como invitado en la embajada alemana en Chile, dejando a sus hijos con un amigo democristiano; al poco tiempo, fue evacuado de Santiago con destino a la RFA, junto con Frank. Ya en Alemania, Hinkelammert se estableció como refugiado en Berlín y, también junto a Frank, fue contratado como profesor visitante en el Instituto de América Latina (LAI) de la FUB.

Desde el día posterior al golpe de Estado, Hinkelammert comenzó a recopilar información sobre este y con ella concluyó, a finales de 1974, ya en Berlín, el manuscrito de su libro *Ideología de sometimiento* (Hinkelammert 1977a), en el que analiza el papel de la Iglesia católica en dicho golpe; manuscrito que primero distribuyó mimeografiado, al no encontrar editorial interesada en su publicación y que, posteriormente, publicaría en Costa Rica en 1977.

Entre 1973 y 1976, Hinkelammert vivió en Alemania trabajando en el LAI de la FUB, donde llegó a obtener una cátedra (que ganó compitiendo con Frank), e impartió la materia de Economía y Sociedad en Latinoamérica. Sin embargo, debido a un informe del BND, el Ministerio de Cultura alemán vetó su toma de posesión de la plaza, supuestamente por sus vínculos con la izquierda latinoamericana. Así, por segunda vez, Hinkelammert vio cómo se le cerraban las puertas de la academia alemana y tomó la misma decisión que

años atrás: emigrar a América Latina. En esos años Hinkelammert publicó, además, el libro *La radicalización de los demócratas cristianos* (en alemán) (Hinkelammert 1976).

La oportunidad para regresar a América Latina se la brindó a Hinkelammert, en esta ocasión, el Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA), con sede en Costa Rica en 1976, quien lo contrató como docente e investigador de la licenciatura centroamericana de Sociología, impartida en la Universidad de Costa Rica (UCR). Una vez en Costa Rica, en 1976, participó en la fundación del DEI inspirado, entre otras, en las experiencias del Ilades y del Ceren.

El DEI es un centro latinoamericano de investigación y formación ecuménica, con forma de organización no gubernamental, que trata de aportar, a los movimientos sociales y eclesiales de la región, elementos teológicos, filosóficos y de economía política para el análisis de la realidad desde la perspectiva del pensamiento crítico y las teologías de la liberación, de manera que posibiliten una acción transformadora. El DEI tiene, desde su creación, tres líneas de actuación: la formación, por medio de seminarios y talleres; la investigación, con reuniones periódicas de presentación de avances, y la divulgación, con publicación de libros de sus propias investigaciones y, desde 1985, de la revista *Pasos*. Este centro fue una iniciativa de Assmann (que, además de teólogo y filósofo, era sociólogo) y del filósofo costarricense Arnoldo Mora Rodríguez. Desde el primer momento, contó con la participación de Hinkelammert, en un principio a tiempo parcial y, desde 1978, también con la de Richard (que también era sociólogo).

En esos primeros años en el DEI, entre 1976 y 1977, Hinkelammert escribió *Las armas ideológicas de la muerte* (Hinkelammert 1977b), aunque la primera parte de su contenido procedía de borradores elaborados en el Ceren años antes. En este libro, se sientan las bases intelectuales del pensamiento del DEI, donde se vinculaban la teología y la economía política, así como de la crítica teológica y filosófica de la sociedad occidental.

En 1978, Hinkelammert se estableció en Tegucigalpa (Honduras), donde formó una nueva familia y trabajó como profesor del Posgrado Centroamericano en Economía y Planificación del Desarrollo en la Universidad Autónoma de Honduras (programa auspiciado por el CSUCA y dirigido por Hinkelammert), al tiempo que viajaba con frecuencia a Costa Rica, donde mantenía su vinculación a tiempo parcial con el DEI. Sin embargo, con el estallido de la Revolución Sandinista de Nicaragua a partir de 1979, en Honduras, la situación política se tensó y comenzaron los arrestos de estudiantes y la vigilancia de personas sospechosas de simpatizar con los sandinistas, entre quienes se encontraba Hinkelammert.⁶ La sensación de inseguridad que percibió, junto con su familia, unida a la experiencia del ambiente previo al golpe militar en Chile, hicieron que en 1982 abandonase Honduras y se estableciese definitivamente en Costa Rica.

6 Hinkelammert había publicado en 1977 dos libros en Educa, la editorial del CSUCA, que dirigía entonces el líder sandinista Sergio Ramírez, posteriormente miembro de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional de Nicaragua (1979-1985) y vicepresidente del Gobierno nicaragüense (1985-1990).

2.4. Su establecimiento en Costa Rica y su participación en el DEI (1982-2007)

En 1982, la familia Hinkelammert Palma se estableció en Costa Rica, donde Hinkelammert, por fin, encontró su lugar en el mundo. Costa Rica, el país políticamente más estable de América Latina, pequeño y sin ejército, se convirtió para él en su base de operaciones intelectuales. En un primer momento, Hinkelammert fue docente de la Maestría Centroamericana en Política Económica en la UNA (programa auspiciado por el CSUCA y dirigido por el sociólogo y economista holandés Wim Dierckxsens, miembro del DEI), pero ese mismo año se vinculó a tiempo completo con el DEI, como investigador y docente. Desde Costa Rica, Hinkelammert se desplazó frecuentemente por todo el continente americano, así como por diferentes países europeos, como España, Suiza y Alemania, para impartir cursos y conferencias y asistir a congresos.

La incorporación de Hinkelammert al DEI coincidió con el regreso de Assmann a Brasil, por lo que él y Richard asumieron el liderazgo del DEI, mientras que Richard, con ocupaciones como párroco, asumió tareas más institucionales, Hinkelammert asumió funciones más relacionadas con la investigación y la divulgación, siendo *de facto*⁷ el director de la revista *Pasos* entre 1985 y 2007 (números del 1 al 133). Así, desde principios de la década de los años ochenta hasta la salida de Hinkelammert en 2007, el equipo del DEI se mantuvo relativamente estable y estuvo integrado, además de por Richard, Hinkelammert y Mora Rodríguez, por la teóloga mexicana Elsa Támez, la teóloga haitiana Maryse Brisson, el teólogo colombiano José Duque, el economista y sociólogo holandés Wim Dierckxsens y el filósofo colombiano Germán Gutiérrez.

No obstante, durante ese período, pasaron por el DEI y colaboraron con la revista *Pasos* los principales teólogos de la liberación, tales como el teólogo evangélico puertorriqueño-estadounidense Luis Rivera Pagán, el teólogo brasileño Frei Betto, el teólogo metodista uruguayo Julio de Santa Ana, el teólogo bautista estadounidense-nicaragüense Jorge Pixley, el teólogo venezolano Otto Maduro, el teólogo brasileño Leonardo Boff, el teólogo mexicano José Francisco Gómez Hinojosa, el teólogo coreano-brasileño Jung Mo Sung, el teólogo mexicano-argentino Enrique Dussel, el teólogo español-brasileño Pedro Casaldáliga, el teólogo italiano Giulio Girardi, el teólogo español Juan José Tamayo, el teólogo canadiense Michel Beaudin, el teólogo uruguayo Juan Luis Segundo o el teólogo nicaragüense Ernesto Cardenal, entre otros.

Durante los años que Hinkelammert permaneció en el DEI (1976-2007), este centro se convirtió en el principal *think tank* latinoamericano de la teología de la liberación y, por sus seminarios y talleres, pasaron miles de jóvenes latinoamericanos vinculados a los movimientos religiosos de base, fundamentalmente cristianos (católicos y protestantes), pero también vinculados a otras religio-

7 Hinkelammert nunca tuvo el cargo de director de la revista, pero encabezó el consejo editorial desde 1985 hasta su retirada en 2007 y fue autor de 41 ensayos (3 de ellos posteriores a 2007), que luego fueron incluidos en diferentes libros. *Pasos* puede consultarse en <https://www.deicr.org/revistas-pasos>.

nes (como las religiones ancestrales de los pueblos indígenas del Abya Yala —América Latina— o de los pueblos africanos), así como a movimientos de liberación nacional (como el nicaragüense Frente Sandinista de Liberación Nacional, el salvadoreño Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca o el mexicano Ejército Zapatista de Liberación Nacional). Hinkelammert participó como formador en la mayoría de dichas actividades y es muy recordado y apreciado por casi todos los participantes. No obstante, su labor estuvo más centrada en la producción y publicación de documentos de investigación, en la que combinaba elementos de la economía política con elementos de una teología profana. De hecho, las aportaciones teológicas de Hinkelammert se consideran parte de la teología profana o teología de lo profano, para diferenciarla de la ortodoxa teología de lo divino o de los dioses celestiales. Su teología se centra en el estudio de los (falsos) dioses terrestres del mercado, la ciencia y la política.

A lo largo de sus años en el DEI, Hinkelammert dirigió y co-dirigió numerosas tesis doctorales en universidades europeas y latinoamericanas; aunque de todas ellas la más relevante sería, por la relación que mantendría posteriormente con su doctorando, la del economista costarricense Henry Mora, años después director de la Escuela de Economía y decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la UNA, impulsor de la creación del GPC, diputado por el Partido de Acción Ciudadana (PAC) en la Asamblea Legislativa de Costa Rica (2014-2018) y presidente de esta.

La década de los ochenta del siglo XX fue la «década perdida» del desarrollo latinoamericano y en la que las dictaduras de corte fascista, los movimientos revolucionarios insurgentes y las guerras civiles se extendieron por la región; por su parte, Costa Rica, pese a la crisis económica que sufrió, siguió siendo un país democrático, pacífico y en el que se respetaban los derechos humanos. En ese contexto político de paz en medio de la barbarie, Hinkelammert escribió y publicó desde el DEI cuatro importantes obras: *Crítica a la razón utópica* (Hinkelammert 1984), *Democracia y totalitarismo* (Hinkelammert 1987), *La deuda externa en América Latina* (Hinkelammert 1988) y *La fe de Abraham y el edipo occidental* (Hinkelammert 1989). En estos libros, Hinkelammert desarrolló su teología del mercado, como parte de su teología profana de la liberación, al tiempo que siguió trabajando en otras temáticas, como la teoría neomarxista de la dependencia y la crítica filosófica de la modernidad (centrada en el capitalismo y el socialismo).

Ya en la década de los noventa del siglo XX, el neoliberal consenso de Washington se impuso en toda la región (con algunas resistencias, como la del Ejército Zapatista de Liberación Nacional), la mayoría de los países latinoamericanos realizaron transiciones hacia la democracia y se iniciaron procesos de transición de las antiguas economías socialistas hacia el capitalismo, contribuyendo con ello a

la aceleración del proceso de globalización económica neoliberal. Por su parte, Costa Rica seguía siendo un país políticamente muy estable, aunque las políticas de ajuste estructural neoliberal marcaron su dinámica interna, y siguió siendo un modelo de democracia para el resto de los países de la región. Y, en ese contexto de triunfo del neoliberalismo, Hinkelammert escribió y publicó desde el DEI cinco obras: *El capitalismo al desnudo* (Hinkelammert 1991), *Sacrificios humanos y sociedad occidental* (Hinkelammert 1993), *Cultura de la esperanza y sociedad sin exclusión* (Hinkelammert 1995), *El mapa del emperador* (Hinkelammert 1996) y *El grito del sujeto* (Hinkelammert 1998). En ellas, siguiendo su enfoque de teología profana de la liberación y de crítica filosófica de la modernidad (centrada en el neoliberalismo), comenzó a desarrollar un humanismo ecologista basado en el despertar del sujeto oprimido. Además, durante dicha década también dirigió la tesis doctoral de Mora, defendida en 1995, y comenzó a fraguar con él una profunda amistad, que se transformaría en una fructífera colaboración académica a partir del comienzo del siglo XXI.

Y, en la primera década del siglo XXI, al tiempo que se consolidaba el proceso de globalización, las economías en transición se convertían en economías capitalistas de corte neoliberal y, en América Latina, se inició un proceso de giro a la izquierda en gran parte de los gobiernos de la región. Mientras tanto, Estados Unidos tuvo que hacer frente a los atentados del 11 de septiembre de 2001 y reforzó la orientación de su política exterior hacia Oriente Medio, reduciendo su influencia en América Latina. En esos años, en Costa Rica se produjo una importante movilización política de las fuerzas de izquierdas, en oposición a la firma de un neoliberal Tratado de Libre Comercio entre Estados Unidos, Centroamérica y República Dominicana (TLC), sin que ello alterase su estabilidad política. Y, en este contexto de globalización neoliberal y de llegada al poder de algunos movimientos sociales progresistas latinoamericanos, entre 2000 y 2007, Hinkelammert publicó seis relevantes libros, dos de ellos en coautoría con Mora: *El nihilismo al desnudo* (Hinkelammert 2001), *Coordinación social del trabajo, mercado y reproducción de la vida* (Hinkelammert y Mora 2001), *El retorno del sujeto reprimido* (Hinkelammert 2002), *El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del Imperio* (Hinkelammert 2003a), *Solidaridad o suicidio colectivo* (Hinkelammert 2003b) y *Hacia una economía para la vida* (Hinkelammert y Mora 2005). En dichos trabajos, Hinkelammert siguió desarrollando su teología profana del mercado y de la ciencia; su crítica a la globalización neoliberal, a la modernidad y a la posmodernidad y su humanismo ecologista, centrado en el sujeto solidario y ecologista y en la economía para la vida.

No obstante, para Hinkelammert, los años de 2005 y 2006 fueron especialmente traumáticos. En 2005 Hinkelammert presentó, y publicó en *Pasos*, el documento «Prometeo, el discernimiento de los dioses y la ética del sujeto. Reflexiones sobre un mito fundante de

la Modernidad», a la postre, incluido como capítulo introductorio del libro *Hacia una crítica de la razón mítica* (Hinkelammert 2007). Esta nueva aportación generó un agrio debate teológico y teórico entre Hinkelammert y la mayoría de sus compañeros del DEI. Hinkelammert defendió que el sujeto se libera de la opresión del capitalismo de manera autónoma, mientras que sus compañeros del DEI sostuvieron que la liberación se produce por la acción de Dios. Desde el DEI, se consideró que Hinkelammert se había apartado de los principios de la teología de la liberación que habían inspirado a la entidad desde su fundación, mientras que él consideró que se le había condenado inquisitorialmente como hereje. La discusión llegó al plano personal y, desde el DEI, se ejerció presión para que Hinkelammert, cercano ya a los setenta y cinco años, se retirara. Así, Hinkelammert, agotado por este ambiente hostil y profundamente dolido con sus compañeros, abandonó la organización a principios de 2007.

2.5. Sus últimos años y su participación en el GPC (2007-2023)

La salida de Hinkelammert del DEI no supuso el fin de su trabajo intelectual, sino el inicio de una nueva etapa, que coincidió con los años de la primera crisis de la economía global (2008-2015) y, posteriormente, con los de la pandemia global del COVID-19 (2020-2023).

En 2008 Hinkelammert, Mora y otros intelectuales costarricenses y extranjeros residentes en Costa Rica crearon el Grupo Pensamiento Crítico (GPC), un *think tank*, liderado por Hinkelammert, que contó con el respaldo de la UNA, que ese mismo año creó la Cátedra de Pensamiento Crítico Franz Hinkelammert. El GPC estuvo integrado por intelectuales progresistas de distintos campos del saber (economistas, filósofos, sociólogos, juristas, psicólogos, educadores, escritores y artistas), en su mayoría procedentes de la UNA, la UCR y el Instituto Tecnológico de Costa Rica (TEC), y contó con la colaboración de otros intelectuales de El Salvador, Argentina, Chile, México, Cuba, República Dominicana, Brasil, Colombia y Bolivia, entre otros. Este grupo se dedicó durante más de una década a divulgar libros, artículos y ensayos publicados por sus miembros (en su mayoría del propio Hinkelammert) y a organizar seminarios y encuentros internacionales de intelectuales vinculados al pensamiento crítico latinoamericano.

Sin abandonar el enfoque de teología profana de la liberación, desde el GPC, Hinkelammert profundizó en el desarrollo del pensamiento crítico aplicado a la modernidad, llegando a realizar algunas propuestas que pueden ser consideradas como decoloniales (reproducción de la vida, bien común, emancipación...). En estos años, Hinkelammert publicó una decena de libros: *La maldición que pesa sobre la ley* (Hinkelammert 2010a); *Yo vivo, si tú vives* (Hinkelam-

mert 2010b); *Lo indispensable es inútil* (Hinkelammert 2012a); *Raíces del pensamiento crítico* (Hinkelammert 2012b); *Economía, vida humana y bien común* (Hinkelammert y Mora 2014); *Totalitarismo del mercado* (Hinkelammert 2018); *Cuando Dios se hace hombre, el ser humano hace la modernidad* (Hinkelammert 2020a); *La dialéctica y el humanismo de la práctica* (en alemán) (Hinkelammert 2020b); *La crítica de las ideologías frente a la crítica de la religión* (Hinkelammert 2021), y *Razones que matan... y la respuesta del sujeto* (Hinkelammert y Mora 2022).

En estos trabajos, el pensamiento de Hinkelammert se fue vinculando cada vez más con la corriente de pensamiento de la red latinoamericana de filósofos Modernidad/Colonialidad/Decolonialidad. Entre los intelectuales de dicha red, destacan quienes conformaron su núcleo central, el denominado Grupo Modernidad/Colonialidad/Decolonialidad: el sociólogo peruano Aníbal Quijano, el antropólogo colombiano Arturo Escobar, el semiólogo y teórico cultural argentino-estadounidense Walter Dignolo, el filósofo y teólogo argentino-mexicano Enrique Dussel, el sociólogo venezolano Edgardo Lander, el filósofo colombiano Santiago Castro-Gómez, el antropólogo venezolano Fernando Coronil, el filósofo puertorriqueño Nelson Maldonado-Torres, el sociólogo puertorriqueño Ramón Grosfoguel, la lingüista estadounidense Catherine Walsh y el filósofo boliviano Juan José Bautista. Aunque los vínculos intelectuales de Hinkelammert fueron más intensos con Dussel y Bautista que con el resto de los miembros de la red.

3

Revisión sistematizada de la obra de Franz Hinkelammert

Con el propósito de identificar las obras más relevantes y los principales temas del pensamiento de Hinkelammert, se ha realizado una revisión sistematizada de su obra. Para ello, se han tomado como bancos de datos la Colección Virtual Franz Hinkelammert de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas y la web del GPC, donde se encuentran digitalizados casi todos sus trabajos publicados de este autor y todos sus trabajos relevantes.

El primer criterio de inclusión de dicha revisión ha sido que los documentos sean libros publicados (lo que ha excluido otro tipo de documentos no publicados —conferencias, informes, trabajos mimeografiados, etc.— y publicados —capítulos de libros, artículos académicos, artículos de prensa, ponencias, etc.—). El segundo criterio ha sido que Hinkelammert fuera su autor único o primer coautor de toda la obra (lo que ha excluido documentos en los que Hinkelammert fuera coautor segundo o posterior, coautor en obra colectiva o editor). El tercer criterio ha sido que los documentos fueran una primera edición en cualquier idioma (lo que ha excluido

las posteriores ediciones en otras lenguas y ediciones ampliadas). El cuarto criterio ha sido que existiera una versión digitalizada de los documentos en alguno de los dos bancos de datos. A estos criterios se ha añadido un criterio de exclusión, que ha sido que el contenido de los documentos no tenga carácter autobiográfico. El resultado de la selección han sido 34 libros, identificados como bibliografía activa al final de este artículo, e incluidos en la tabla 1.

En la tabla 1, se recogen los siguientes ítems bibliográficos: apellido del autor o los autores, fecha de publicación de la primera edición, título (sin subtítulo), editorial, país de publicación, lengua de la publicación, número de citas en Google Académico (cGA) y temáticas abordadas en los documentos.

Del análisis de la información contenida en la tabla 1 se extrae que Hinkelammert, pese a trabajar en centros y grupos de investigación con otros colegas, publicó su obra en solitario (30 de los 34 libros), a excepción de los trabajos publicados con la colaboración de su discípulo, Mora (4 libros); algo que es normal en el caso de los grandes pensadores del siglo XX. También puede extraerse que casi toda su obra fue publicada en pequeñas editoriales de la RFA y de países de América Latina, y la mayoría costarricenses, como el DEI (11 libros) y Arlekin (3 libros), por lo que la difusión de su pensamiento estuvo limitada por la relativamente escasa divulgación de su obra. Igualmente, de dicha tabla se extrae que casi toda ella está publicada, en primera edición, en español (31 libros), con algunos libros, de escaso impacto, en alemán (3 libros), lo que coloca a Hinkelammert como un autor latinoamericano, con independencia de su nacionalidad alemana.

Respecto de la relevancia de su obra medida por el número de cGA de los distintos libros, de la tabla 1 se extrae que su obra principal fue *Crítica a la razón utópica* (con más de mil cGA), con tres ediciones en español (1984, 1991 y 2002), una en alemán (1994) y otra en portugués (2013). A dicha obra le siguen en relevancia: *Hacia una economía para la vida* (con más de quinientas cGA); *El retorno del sujeto reprimido* y *Cultura de la esperanza y sociedad sin exclusión* (ambas con más de trescientas cGA); *Las armas ideológicas de la muerte*, *El grito del sujeto* y *Democracia y totalitarismo* (las tres con más de doscientas cGA), y *Hacia una crítica de la razón mítica*, *El nihilismo al desnudo*, *Dialéctica del desarrollo desigual*, *Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia*, *Sacrificios humanos y sociedad occidental*, *La fe de Abraham y el edipo occidental*, *El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del Imperio*, *Solidaridad o suicidio colectivo* y *El mapa del emperador* (las nueve con más de cien cGA). Con la excepción de dos libros de 1970, elaborados desde el Ceren, la mayoría de las obras más relevantes de Hinkelammert fueron elaboradas desde el DEI entre 1977 y 2007, y todas ellas son ensayos o colecciones de ensayos.

Y, respecto de las tres temáticas de la obra de Hinkelammert, la teoría neomarxista de la dependencia (TND) es la menos trabajada, pues ella se trata solo en unos ocho libros, los más importantes de ellos elaborados durante su etapa chilena, a mediados de los años sesenta y principios de los setenta del siglo XX. La teología profana de la liberación (TPL), por el contrario, recorre su obra desde el final de su etapa chilena y está presente en 26 libros, mientras que la crítica filosófica de la modernidad (CFM) es abordada en 27 libros y ha estado más o menos presente en la obra de Hinkelammert desde su tesis doctoral de 1961 y, más intensamente, desde la creación del DEI. De hecho, en la práctica, la teología profana de la liberación y la crítica filosófica de la modernidad aparecen entrelazadas en la obra de Hinkelammert, con temas comunes, y en muy pocas ocasiones se pueden identificar libros en los que se aborde solo una de estas dos temáticas.

Así pues, el ensayo de crítica, en sus variantes económica, teológica y filosófica, fue el género literario desarrollado por Hinkelammert durante casi toda su obra. De hecho, la forma habitual de presentación de su pensamiento consistía: primero, en elaborar ensayos, más o menos breves, que divulgaba como conferencias o documentos de trabajo; segundo, en publicar esos ensayos en revistas (*Cuadernos de la Realidad, Pasos, Ambientico...*) o en obras colectivas; tercero, en compilar dichos ensayos en forma de libros, procurando que estos mantuvieran una cierta unidad temática o hilo conductor (lo cual hizo que, en ocasiones, un mismo ensayo apareciera incluido en diferentes libros) y, cuarto, en revisar, ampliar y traducir a otros idiomas (alemán, portugués, inglés o francés), en ocasiones, algunos de sus más prestigiosos libros. Debe tenerse en cuenta, además, que Hinkelammert estuvo fuera de la academia desde 1982 y que, por tanto, sus publicaciones no estuvieron orientadas al reconocimiento académico, sino a contribuir a la transformación de la realidad social a partir de su crítica.

3.1. Hinkelammert como economista neomarxista de la dependencia

La versión *hinkelammertiana* de la teoría de la dependencia puede incardinarse dentro de la corriente neomarxista y fue desarrollada durante sus años chilenos (Hinkelammert 1967, 1970a, 1970b, 1970c, 1973), con algunas referencias posteriores (Hinkelammert 1987, 1988, 1991, 2001). En ella se combinan la teoría neomarxista del imperialismo, el modelo estructuralista centro-periferia, la tesis neomarxista del desarrollo del subdesarrollo, la tesis neomarxista de la explotación internacional, la tesis neomarxista del desarrollo desigual, la tesis estructuralista de la dualidad estructural de origen tecnológico, la tesis institucionalista de la cultura como obstáculo al desarrollo, la tesis neomarxista del *estagnacionismo* y la tesis neomarxista de la necesidad de una revolución socialista.

En este sentido, Hinkelammert sostuvo que el subdesarrollo era consecuencia de un desarrollo capitalista desigual entre el centro y la periferia. La expansión imperialista de los países centrales, creando grandes imperios coloniales, destruía la estructura económica tradicional de los países periféricos, que era puesta al servicio de las necesidades de los centros de dichos imperios. Además, dicho imperialismo generaba el trasplante de sistemas de valores y de conductas, propios de las economías con alto nivel de desarrollo social y técnico, en las economías tradicionales (periferias). Se producía así una dualidad cultural dialéctica entre los sistemas de valores y conductas tradicionales (vinculados con la ideología conservadora) y los sistemas de valores y conductas modernos (vinculados con la ideología reformista). Los intentos reformistas por impulsar un desarrollo en las economías periféricas llevaban a la importación de tecnología de los centros para modernizar algunos sectores productivos (tecnificados), mientras que los esfuerzos conservadores se concentraban en mantener el funcionamiento tradicional de otros sectores productivos (rudimentarios), generándose así una dualidad estructural que estrangulaba las posibilidades de alcanzar el desarrollo; no se conseguían establecer eslabonamientos entre sectores productivos modernos y tradicionales y se incrementaban los eslabonamientos hacia atrás de los sectores modernos con sectores productivos de los centros, aumentando así aún más la dependencia de ellos.

Estas contradicciones dialécticas, tanto de las estructuras como de las ideologías de las economías periféricas subdesarrolladas, características de su estancamiento, a su vez derivado de un proceso de desarrollo desigual, terminaban generando tomas de conciencia sobre estas por parte de otros grupos sociales, que generaban nuevos sistemas de valores y conductas (vinculados con la ideología revolucionaria). La llegada al poder de los grupos sociales revolucionarios (revolución) era la única vía para salir del subdesarrollo y romper la dinámica del desarrollo desigual del capitalismo, propiciando la emergencia de economías socialistas.

3.2. Hinkelammert como teólogo profano de la liberación

La versión *hinkelammertiana* de la teología de la liberación puede incardinarse dentro de la corriente profana y fue desarrollada fundamentalmente desde el DEI, a partir de 1977, y posteriormente desde el GPC, a partir de 2007 (Hinkelammert 1977b, 1984, 1987, 1988, 1989, 1991, 1993, 1995, 1998, 2001, 2002, 2003a, 2003b, 2007, 2010a, 2010b, 2012b, 2018, 2020a, 2020b, 2021; Hinkelammert y Mora 2014, 2022), con algunos antecedentes (Hinkelammert 1976, 1977a). En ella se combinan la crítica de la teología conservadora de la doctrina social de la Iglesia, la crítica de la teología económica neoliberal, la defensa de la teología clásica de la liberación y su opción por los pobres y la esperanza en el reino de Dios, la teoría marxista del fetichismo, la tesis marxista del asesinato del hermano, la tesis zapatista del mun-

do en el que caben otros mundos, la propuesta africana del *ubuntu*, la tesis del sujeto emancipado, la tesis de la esperanza de que «otro mundo es posible» y la propuesta del bien común de la humanidad.

En este sentido, Hinkelammert sostuvo que la doctrina social de la Iglesia se apoyaba en una teología de la opresión (conservadora), por la que se mantenía a los pueblos sometidos a los intereses de las élites políticas y económicas. También sostuvo que la Doctrina de la Congregación para la Defensa de la Fe se apoyaba en una teología de la masacre (neoliberal), que exigía el sacrificio de los pueblos oprimidos para permitir el funcionamiento de un libre mercado, al servicio de las mismas élites políticas y económicas. Frente a ellas, con su opción por los pobres, se alzaba la teología de la liberación (progresista), que inicialmente fue la esperanza de muchos cristianos de América Latina.

Con el triunfo del neoliberalismo nacional, primero, y global, después (hermanado con el autoritarismo fascista y su sagrada violencia en pos de la seguridad nacional), se desarrolló en la economía mundial un totalitarismo del mercado, respaldado con un panteón de falsos dioses (mercancía, dinero, capital...), que seguían exigiendo sacrificios humanos, sociales y ambientales. Frente a ello, en la versión *hinkelammertiana* de la teología de la liberación, se sostenía que había que anteponer a la lógica sacrificial del mercado una cultura de la esperanza, basada en un sujeto autoemancipado (que no espera que ningún Dios lo libere) y solidario. Este sujeto emancipado y solidario tomaría conciencia de que todo sacrificio (asesinato) era, en sí mismo, un suicidio y de que su existencia personal solo sería posible gracias a la existencia del otro («Yo soy, si tú eres»).

El sujeto emancipado y solidario sería, por tanto, un sujeto social, que solo se concebía en comunión con otros sujetos y que luchaba por la construcción de una sociedad sin exclusión, centrada en la reproducción de la vida y de las condiciones que la harían posible (alimentación, vivienda, empleo, bienestar social, salud, educación, comunidad, naturaleza...). Así, la versión *hinkelammertiana* de la teología de la liberación se fue transformando en una teología de la vida (basada en un Dios de la vida), que se enfrentaba a la teología del mercado total capitalista y a sus falsos dioses; dioses sedientos de unos sacrificios humanos y naturales, que estaban permitidos por la ley y que respondían a irracionales razones (falsas razones), utópicas y míticas. Y esta teología de la vida conducía en la praxis a un humanismo ecologista, sustentado en una auténtica razón, en el que se perseguía el bien común de la humanidad como proyecto liberador.

3.3. Hinkelammert como filósofo crítico de la modernidad

La versión *hinkelammertiana* de la crítica filosófica de la modernidad no puede deslindarse de su crítica teológica del mercado y fue desarrollada, de manera paralela e interconectada con esta,

desde el DEI, a partir de 1977, y posteriormente desde el GPC, a partir de 2007 (Hinkelammert 1984, 1989, 1991, 1993, 1995, 1996, 1998, 2001, 2002, 2003a, 2003b, 2007, 2010a, 2010b, 2012b, 2018, 2020a, 2020b, 2021; Hinkelammert y Mora 2005, 2014, 2022), con algunos antecedentes (Hinkelammert 1961, 1967, 1970c, 1977b). En ella se combina la crítica al socialismo real, la crítica al mercado capitalista, la crítica al pensamiento moderno y contemporáneo occidental, la crítica a las religiones, la crítica a las utopías modernas, la crítica a la modernidad y la posmodernidad, la tesis de la irracionalidad de lo racionalizado, la crítica a la ciencia moderna y las propuestas decoloniales del *ubuntu*, del *sumak kawsay/suma qamaña* y del bien común de la humanidad.

En este sentido, Hinkelammert sostuvo que, tanto en el socialismo como el capitalismo, como elementos del proyecto civilizatorio de la modernidad, eran dos instrumentos de dominación, tanto de la naturaleza (vida) como del ser humano (sujeto). Igualmente, se transformaban en instrumentos de dominación las diferentes ideologías utópicas de la modernidad por cuanto, al intentar hacerlas realidad hasta en sus últimas consecuencias, terminaban por dominar (oprimir) al sujeto a quien pretendían liberar; de esta forma, la razón instrumental puesta al servicio de las ideologías utópicas se convertía en una irracionalidad (la irracionalidad de lo racionalizado). Y, con la desaparición del socialismo real y la globalización del capitalismo neoliberal, aparece la nueva utopía del mercado total.

Para Hinkelammert, la modernidad, pese al pretendido desplazamiento de la fe por la razón, tenía un fundamento teológico. Dicho fundamento era el (falso) dios de la muerte que exigía sacrificios (humanos y ambientales) en aras de la consecución de un (utópico) modo de vida moderno, que realmente era una aspiración del sujeto burgués, y que había sumido a la humanidad en una profunda crisis global en el siglo XXI. Por ello, propuso también el rechazo de los mitos de la modernidad, como los mitos del progreso (desarrollo ilimitado), de la competencia perfecta (capitalista) y de la planificación perfecta (socialista).

Frente a la razón instrumental de la modernidad, Hinkelammert propuso el uso de una razón trascendental, en la que se combinase el entendimiento con la sensibilidad hacia la opresión del sujeto y la destrucción de la vida; de esta forma, siendo ateos a los falsos dioses de la modernidad (ideologías, mercancías, dinero, capital, mercado, ciencia, Estado...) y haciendo uso de una razón trascendental, reproductiva y convivencial, se produciría la emergencia de un sujeto solidario («Yo soy, si tú eres») y ecologista (economía para la vida), que permitiría la construcción de otro mundo posible (una sociedad en la que quepan todos), basado en un humanismo de la praxis (el bien común de la humanidad), en el que la reproducción de la vida sería su horizonte de referencia y en la que el ser humano se convertiría en el ser supremo (el ser humano es el ser supremo para el ser humano).

Autoría	Año	Título	Editorial	País	Idioma	cGA	Temáticas
Hinkelammert	1961	El proceso de crecimiento de la economía soviética	Duncker & Humblot	Alemania	Alemán	11	CFM
Hinkelammert	1967	Economía y revolución	Pacífico	Chile	Español	13	TND/CFM
Hinkelammert	1970	El subdesarrollo latinoamericano	Paidós	Argentina	Español	24	TND
Hinkelammert	1970	Dialéctica del desarrollo desigual	Amorrortu	Argentina	Español	165	TND
Hinkelammert	1970	Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia	Paidós	Argentina	Español	147	TND/CFM
Hinkelammert	1973	La teoría clásica del imperialismo, el subdesarrollo y la acumulación socialista	Nueva Visión	Argentina	Español	28	TND
Hinkelammert	1976	La radicalización de los demócratas cristianos	Rotbuch	Alemania	Alemán	5	TPL
Hinkelammert	1977	Ideología de sometimiento	Educa	Costa Rica	Español	8	TPL
Hinkelammert	1977	Las armas ideológicas de la muerte	Educa	Costa Rica	Español	282	TPL/CFM
Hinkelammert	1984	Crítica a la razón utópica	DEI	Costa Rica	Español	1.041	TPL/CFM
Hinkelammert	1987	Democracia y totalitarismo	DEI	Costa Rica	Español	236	TND/TPL
Hinkelammert	1988	La deuda externa en América Latina	DEI	Costa Rica	Español	69	TND/TPL
Hinkelammert	1989	La fe de Abraham y el edipo occidental	DEI	Costa Rica	Español	141	TPL/CFM
Hinkelammert	1991	El capitalismo al desnudo	El Búho	Colombia	Español	23	TND/TPL/ CFM
Hinkelammert	1993	Sacrificios humanos y sociedad occidental	DEI	Costa Rica	Español	145	TPL/CFM
Hinkelammert	1995	Cultura de la esperanza y sociedad sin exclusión	DEI	Costa Rica	Español	313	TPL/CFM
Hinkelammert	1996	El mapa del emperador	DEI	Costa Rica	Español	106	CFM
Hinkelammert	1998	El grito del sujeto	DEI	Costa Rica	Español	254	TPL/CFM

Autoría	Año	Título	Editorial	País	Idioma	cGA	Temáticas
Hinkelammert	2001	El nihilismo al desnudo	LOM	Chile	Español	175	TND/CFM
Hinkelammert y Mora	2001	Coordinación social del trabajo, mercado y reproducción de la vida humana	DEI	Costa Rica	Español	96	TPL/CFM
Hinkelammert	2002	El retorno del sujeto reprimido	UNAL	Colombia	Español	386	TPL/CFM
Hinkelammert	2003	El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del Imperio	DEI	Costa Rica	Español	119	TPL/CFM
Hinkelammert	2003	Solidaridad o suicidio colectivo	Ambientico	Costa Rica	Español	109	TPL/CFM
Hinkelammert y Mora	2005	Hacia una economía para la vida	DEI	Costa Rica	Español	546	TPL/CFM
Hinkelammert	2007	Hacia una crítica de la razón mítica	Arlequín	Costa Rica	Español	196	TPL/CFM
Hinkelammert	2010	La maldición que pesa sobre la ley	Arlequín	Costa Rica	Español	95	TPL/CFM
Hinkelammert	2010	Yo vivo, si tú vives	Palabra Comprometida	Bolivia	Español	19	TPL/CFM
Hinkelammert	2012	Raíces del pensamiento crítico	UD	Colombia	Español	5	TPL/CFM
Hinkelammert y Mora	2014	Economía, vida humana y bien común	Arlequín	Costa Rica	Español	20	TPL/CFM
Hinkelammert	2018	Totalitarismo del mercado	Akal	México	Español	93	TPL/CFM
Hinkelammert	2020	Cuando Dios se hace hombre, el ser humano hace la modernidad	Arlequín	Costa Rica	Español	15	TPL/CFM
Hinkelammert	2020	La dialéctica y el humanismo de la práctica	VSA	Alemania	Alemán	1	TPL/CFM
Hinkelammert	2021	La crítica de las ideologías frente a la crítica de la religión	Clacso	Argentina	Español	18	TPL/CFM
Hinkelammert y Mora	2022	Razones que matan... y la respuesta del sujeto	Caminos	Cuba	Español	2	TPL/CFM

Tabla 1

Datos bibliográficos de la obra de Franz Hinkelammert (1961-2023)

Notas: TND: teoría neomarxista de la dependencia; TPL: teología profana de la liberación; CFM: crítica filosófica de la modernidad.

4 Comentario final

La extensa obra de Franz Josef Hinkelammert, apreciada de manera retrospectiva, refleja su opción por el sujeto oprimido (frente al sujeto burgués opresor), su opción por el ser humano (frente a los dioses) y su opción por la vida (frente a la muerte). Sin embargo, después de burlar varias veces a las violentas *Keres* (Segunda Guerra Mundial, golpe militar en Chile, pandemia del COVID-19...), disfrutando de la larga vida que le concedieron las *Moiras*, finalmente no pudo evitar la caricia de *Tánatos* el 16 de julio de 2023. La diosa reproductora de la vida, *Deméter*, lo acoge ahora en los *Campos Elíseos*.

5 Bibliografía activa

- HINKELAMMERT F (1961). Der Wachstumsprozess in der Sowjetwirtschaft: eine Untersuchung der Produktionsstruktur, des Lenkungsprozesses und des Volkseinkommens. Duncker & Humblot, Berlín.
- HINKELAMMERT F (1967). Economía y revolución. Pacífico, Valparaíso.
- HINKELAMMERT F (1970a). El subdesarrollo latinoamericano. Un caso de desarrollo capitalista. Paidós, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F (1970b). Dialéctica del desarrollo desigual. Amorrortu, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F (1970c). Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia. Paidós, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F (1973). La teoría clásica del imperialismo, el subdesarrollo y la acumulación socialista. Nueva Visión, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F (1976). Die Radikalisierung der Christdemokraten: vom parlamentarischen Konservatismus zum Rechtsradikalismus. Rotbuch, Berlín.
- HINKELAMMERT F (1977a). Ideología de sometimiento. La Iglesia católica chilena frente al golpe: 1973-1974. Educa, San José.
- HINKELAMMERT F (1977b). Las armas ideológicas de la muerte. El discernimiento de los fetiches. Capitalismo y cristianismo. Educa, San José.
- HINKELAMMERT F (1984). Crítica a la razón utópica. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1987). Democracia y totalitarismo. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1988). La deuda externa en América Latina. El automatismo de la deuda. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1989). La fe de Abraham y el edipo occidental. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1991). El capitalismo al desnudo. El Búho, Bogotá.
- HINKELAMMERT F (1993). Sacrificios humanos y sociedad occidental. Lucifer y la bestia. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1995). Cultura de la esperanza y sociedad sin exclusión. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1996). El mapa del emperador. Determinismo, caos, sujeto. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (1998). El grito del sujeto. Del teatro-mundo del evangelio de Juan al perro-mundo de la globalización. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (2001). El nihilismo al desnudo. Los tiempos de la globalización. LOM, Santiago.
- HINKELAMMERT F (2002). El retorno del sujeto reprimido. UNAL, Bogotá.
- HINKELAMMERT F (2003a). El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del Imperio. DEI, San José.
- HINKELAMMERT F (2003b). Solidaridad o suicidio colectivo. Ambientico, San José.

- HINKELAMMERT F (2007). *Hacia una crítica de la razón mítica. El laberinto de la modernidad. Materiales para la discusión.* Arlekin, San José.
- HINKELAMMERT F (2010a). *La maldición que pesa sobre la ley. Las raíces del pensamiento crítico en Pablo de Tarso.* Arlekin, San José.
- HINKELAMMERT F (2010b). *Yo vivo, si tú vives. El sujeto de los derechos humanos.* Palabra Comprometida, La Paz.
- HINKELAMMERT F (2012b). *Raíces del pensamiento crítico.* UD, Bogotá.
- HINKELAMMERT F (2018). *Totalitarismo del mercado. El mercado capitalista como ser supremo.* Akal, Ciudad de México.
- HINKELAMMERT F (2020a). *Cuando Dios se hace hombre, el ser humano hace la modernidad. Crítica de la razón mítica en la historia occidental.* Arlekin, San José.
- HINKELAMMERT F (2020b). *Die Dialektik und der Humanismus der Praxis. Mit Marx gegen den neoliberalen kollektiven Selbstmord.* VSA, Berlín.
- HINKELAMMERT F (2021). *La crítica de las ideologías frente a la crítica de la religión. Volver a Marx trascendiéndolo.* Clacso, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F, MORA H (2001). *Coordinación social del trabajo, mercado y reproducción de la vida humana.* DEI, San José.
- HINKELAMMERT F, MORA H (2005). *Hacia una economía para la vida.* DEI, San José.
- HINKELAMMERT F, MORA H (2014). *Economía, vida humana y bien común. 25 reflexiones sobre economía crítica.* Arlekin, San José.
- HINKELAMMERT F, MORA H (2022). *Razones que matan... y la respuesta del sujeto. Introducción al pensamiento crítico emancipatorio.* Caminos, La Habana.

6 Bibliografía pasiva

- DUQUE J, GUTIÉRREZ G (2001). *Itinerarios de la razón crítica. Homenaje a Franz Hinkelammert en sus 70 años.* DEI, San José.
- DUSSEL E, COLEMARES K (2023). *Franz Hinkelammert: hacia un nuevo humanismo.* La Jornada, 7 de agosto.
- FERNÁNDEZ-NADAL E (ed.) (2017). *Franz Josef Hinkelammert. La vida o el capital.* Clacso, Buenos Aires.
- FERNÁNDEZ-NADAL E, SILNIK GD (2012). *Teología profana y pensamiento crítico.* Clacso, Buenos Aires.
- HINKELAMMERT F (2012a). *Lo indispensable es inútil. Hacia una espiritualidad de la liberación.* Arlekin, San José.
- MORA H (2023). *In Memoriam Franz J. Hinkelammert. Surcos para la Democracia Participativa,* 20 de julio.
- SOLANO L (2007). *Con los pobres de la tierra, quiero yo mi suerte echar.* Buena Semilla, Bogotá.
- TAMAYO JJ (2023). *Franz Hinkelammert: Economía y Teología de la Liberación en diálogo.* El País, 18 de julio.